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Цена в розницу свободная.

ОСТАНКИ были обнару�
жены в Урупском районе
КЧР у слияния рек Большая
Лаба и Санчара отрядами
поисковиков из Карачаево�
Черкесии и Краснодарско�
го края. Личность одного из

В Карачаево�Черкесской Респуб�
лике в рамках Дней Москвы в КЧР,

которые прошли 10�11 октября, по�
бывала делегация из Москвы.

ЧЛЕНЫ делегации Москвы совместно с
премьер�министром КЧР Асланом Озовым,
членами Правительства КЧР, а также с депу�
татами Народного Собрания (Парламента)
КЧР, представителями руководства города
возложили венки и цветы к мемориалу пав�
шим в Великой Отечественной войне в пар�
ке Победы г . Черкесска.

В состав делегации вошли представите�
ли Правительства г. Москвы, Московской
торгово�промышленной палаты, руководи�
тели департаментов Правительства г. Мос�
квы, различных организаций, звезды рос�
сийской эстрады.

В рамках мероприятия прошли круглые
столы, посвященные сотрудничеству меж�
ду Карачаево�Черкесией и Москвой в сфе�

В целях поддержания добрососед�
ства между народами Карачаево�

Черкесии и Кабардино�Балкарии ре�
ализуется X межрегиональный моло�
дежный проект «Куначество�2019».

ПРОЕКТ предполагает проживание куна�
ков из Карачаево�Черкесии в семьях Кабар�
дино�Балкарии в течение нескольких дней.
За это время ребята ознакомятся с тради�

В Пятигорске под
председательством

руководителя Нацио�
нального антитеррорис�
тического комитета, ди�
ректора ФСБ России А.
Бортникова состоялось
заседание НАК, на кото�
ром рассмотрены ре�
зультаты реализации
комплекса силовых и профилактических
мер, позволивших существенно снизить
количество преступлений террористи�
ческой направленности на территории
Северо�Кавказского федерального ок�
руга. Если в 2017 году было совершено
15 таких преступлений, в 2018 – шесть,
то с начала текущего года – два.

В МЕРОПРИЯТИИ приняли участие чле�
ны НАК, полномочный представитель Пре�
зидента Российской Федерации в СКФО
Александр Матовников, Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов, председатели
ряда антитеррористических комиссий в
субъектах Российской Федерации, руково�
дители заинтересованных федеральных
органов исполнительной власти, предста�
вители правоохранительных органов и спе�
циальных служб.

Открывая заседание комитета, А. Борт�
ников сообщил о предотвращении в теку�
щем году 15 преступлений террористичес�
кой направленности и ликвидации 30 тер�
рористических ячеек, участники которых
готовились к совершению преступлений в
местах массового пребывания людей, на
объектах религиозных организаций, а так�
же намеревались совершить нападения на
сотрудников правоохранительных органов.

Сторонники международных террорис�
тических организаций активизировали свои
действия по распространению идеологии
терроризма, вовлечению в противоправную
деятельность молодёжи и созданию закон�
спирированных структур.

В этих условиях всё большее значение
приобретает профилактика терроризма, ко�
торая осуществляется, прежде всего, реги�
ональными органами исполнительной вла�
сти при координирующей роли антитерро�
ристических комиссий.

Во исполнение решения НАК на терри�
тории округа проводится мониторинг поли�
тических, социально�экономических и иных

Поставить заслон терроризму

процессов, оказывающих влияние на обста�
новку в сфере противодействия террориз�
му. На его основе принимаются действен�
ные меры, направленные на устранение
возможных террористических угроз.

Председатель НАК обратил внимание
руководителей АТК и органов исполнитель�
ной власти на необходимость повышения
эффективности работы по профилактике
терроризма и прежде всего по противодей�
ствию его идеологии. Привлечение к про�
ведению профилактических мероприятий
представителей общественных организа�
ций и других институтов гражданского об�
щества выводит эту работу на новый каче�
ственный уровень. Участие в ней автори�
тетных представителей религиозных орга�
низаций способствует недопущению рас�
пространения радикальной идеологии.

Важным направлением профилактики
терроризма практически во всех субъектах
СКФО стала разработка и широкое распро�
странение антитеррористического контен�
та в средствах массовой информации и сети
Интернет. В ходе этой работы в медиапро�
странстве опубликовано более 75 тыс. ма�
териалов, в том числе около 400 видеосю�
жетов с участием лиц, отказавшихся от
террористической деятельности.

Особое внимание в ходе обсуждения
было уделено вопросам антитеррористи�
ческой защищённости объектов энергети�
ки, транспорта, социальной сферы и мест
массового пребывания людей, повышению
ответственности их руководителей за со�
блюдение установленных норм и требова�
ний, своевременное устранение имеющих�
ся недостатков.

На заседании было подчеркнуто, что
критериями оценки работы каждого руко�
водителя антитеррористической комиссии
должны стать эффективность принимаемых
мер по устранению террористических уг�
роз и реальная положительная динамика
развития обстановки в регионе.

Гости из Москвы в КЧР

рах здравоохранения, образования и науки,
промышленности и торговли, туризма и мо�
лодежной политики, спорта.

Организатором Дней Москвы в КЧР вы�
ступило постоянное представительство Ка�
рачаево�Черкесской Республики в Москве.

(Подробный репортаж о Днях Москвы в
КЧР читайте в следующем номере «ДР».)

«Куначество�2019» объединит семьи
циями, бытом, будут участвовать в жизни
семьи.

Семьи из Кабардино�Балкарской Рес�
публики приняли трёх кунаков карачаевс�
кой, черкесской и абазинской националь�
ностей из Карачаево�Черкесской Респуб�
лики и из Мартыновского района Ростовс�
кой области.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

К 75�летию победы
в Великой Отечественной войне

«УХОДИТ в глубину веков война, и утихают огнен�
ные даты, но может ли спокойно спать страна, когда
есть безымянные солдаты? Лежат они в объятиях
земли, лежат как позабытые герои, и только в синем
небе журавли курлычут им весеннею порою…»

9 октября, в день годовщины освобождения Север�
ного Кавказа от немецко�фашистских захватчиков, в
посёлке Орджоникидзевском у Музея�памятника за�
щитникам перевалов Кавказа состоялся траурный
митинг в честь захоронения останков четырёх солдат,
погибших в годы войны в битве за Кавказ.

«МЫ В НЕОПЛАТНОМ
ДОЛГУ ПЕРЕД НИМИ...»

воинов была установлена.
Им оказался уроженец Кал�
мыкии, старший сержант
25�го пограничного полка
Санжар Манжиков.

В митинге приняли уча�
стие ветераны Великой
Отечественной войны, де�
путаты Народного Собра�
ния КЧР, члены Правитель�
ства республики, предста�
вители делегаций городс�
ких округов и муниципаль�
ных районов республики,
руководители обществен�
ных организаций, учащие�
ся школ и студенты, а так�
же делегация из Калмыкии
и многие другие. Поми�
нальные обряды по погиб�
шим совершили имам г. Ка�
рачаевска Ахмат�хаджи
Урусов, настоятель храма
великомученика Пантелеи�
мона г. Карачаевска отец
Сергий...

Открыл мероприятие
заместитель председателя
Правительства КЧР Джани�
бек Суюнов.

«Спустя десятилетия мы
скорбим и отдаем дань без�
мерного уважения и памя�

ти тем, кто прошел все тя�
готы и лишения Великой
Отечественной войны, кто
умирал, но не сдавался, кто
совершил воинский и тру�
довой подвиг ради мирно�
го будущего своих потом�
ков. Наш святой долг � хра�
нить память о великом под�
виге нашего народа, чтить
его как историю доблести,
высокого патриотизма и
силы духа. Мы в неоплат�
ном долгу перед всеми, кто
ценой своей жизни отстоял
свободу и независимость
Родины. Ведь предавая
земле останки защитников
Родины с подобающими
военными и гражданскими
почестями, устанавливая их
имена и судьбы, мы не
только увековечиваем па�
мять о защитниках Отече�
ства, но и восстанавливаем
нравственные идеалы, ук�

репляем связь поколений»,
� сказал Джанибек Суюнов.

Депутат Народного Со�
брания (Парламента) КЧР
Алексей Ганшин отметил в
своем выступлении, что
война не окончена до тех
пор, пока не похоронен
последний её солдат. По�
благодарили поисковиков –
молодых ребят и их настав�
ников – за благородное
дело восстановления и со�

хранения страниц истории
самой кровопролитной
войны минувшего века, па�
мяти каждого ее солдата.

Многие присутствую�
щие не могли сдержать
слез, слушая выступление
председателя совета вете�
ранов войны, труда, воору�
женных сил и правоохрани�
тельных органов КЧР Нико�
лая Такушинова, который
рассказал о том, какой це�
ной досталась нам победа
над врагом, вероломно на�
павшим на нашу страну.

К собравшимся со сло�
вами благодарности обра�
тился правнук Санжара Са�
рановича Давид Манжиков.

� Сегодня наша семья
принимает участие в этом
мероприятии. Хотим выра�
зить глубокую благодар�
ность поисковикам, кото�

рые нашли останки нашего
прадеда, героически по�
гибшего в битве за Кавказ,
и руководству республики
за организацию захороне�
ния. Это для нашей семьи
очень важно � знать, где
покоится прах героя, моего
прадеда…

Затем состоялось захо�
ронение останков солдат
со всеми воинскими и
гражданскими почестями.
После проведения необхо�
димых действий по преда�
нию земле останков героев
на могилах были установле�
ны таблички: одна � с име�
нем С. С. Манжикова, дру�
гая с надписью «Неизвест�
ные защитники Отече�
ства»...

У. САЛПАГАРОВ.
студент КЧГУ.
Фото автора.

В ПРЕДДВЕРИИ Дня судебного пристава в рамках
социально�информационной кампании «Профес�

сия � судебный пристав» работники Управления ФССП
России по КЧР посетили Станцию переливания крови
в г. Черкесске.

Участие в акции донорства приняли работники аппара�
та управления, Специализированного отдела по ОУПДС г.
Черкесска и Адыге�Хабльского районного отдела судеб�
ных приставов, а также представители Общественного
совета при управлении.

� Кровь мы стараемся сдавать на регулярной основе,
многие из нас постоянные доноры, но именно сегодня мы
пришли на станцию в связи с проведением мероприятий,
приуроченных к профессиональному празднику. Делиться
кровью с людьми, которым очень нужна помощь, необхо�
димо и важно, причем как для этого человека, так и для
самого донора, � отметила начальник отдела организации
исполнительного производства, розыска, реализации иму�
щества должников и розыска детей управления Залина
ШЕВХУЖЕВА (на снимке).

Пресс�служба УФССП РФ по КЧР.

Дарить людям жизнь

Круглый стол

МИГРАНТЫ В КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕСИИ:

РУКОВОДИТЕЛЬ комис�
сии по вопросам гармони�
зации межнациональных,
межконфессиональных от�
ношений и духовно�нрав�
ственному развитию Обще�
ственной палаты КЧР Г. Кур�
гинян, под председатель�
ством которого прошло за�
седание, в своем выступле�

В ОБЩЕСТВЕННОЙ палате КЧР состоялся круглый
стол на тему «Мигранты в КЧР: правопорядок, ин�

теграция и вызовы. Лучшие практики НКО в сфере
культурной интеграции мигрантов». В его работе при�
няли участие первый заместитель министра КЧР по
делам национальностей, массовым коммуникациям
и печати И. Хубиев, начальник отдела занятости Уп�
равления государственной службы занятости населе�
ния КЧР К. Узденова, врио заместителя начальника
отдела Управления по вопросам миграции МВД по КЧР
А. Горбатенко, проректор по социальной и воспита�
тельной работе СКГА М. Мамбетов, проректор по со�
циально�экономическим вопросам и работе с иност�
ранными гражданами КЧГУ им. У. Алиева О. Батчаев,
кадий г. Черкесска Х. Семенов, председатель Межна�
ционального совета КЧР, руководитель РО «Русь» Е.
Жедяев, представители общественных национальных
организаций республики, члены ОП КЧР.

правопорядок, интеграция и вызовы

нии рассказал об основных
положениях «Концепции го�
сударственной миграцион�
ной политики Российской
Федерации на 2019 � 2025
годы», утвержденной ука�
зом Президента России В.
Путина.

«Она направлена в том
числе на формирование

более комфортных условий
для переселения в Россию
на постоянное место жи�
тельства соотечественни�
ков из�за рубежа и на со�
здание четких правил въез�
да и получения права на
проживание, работу, на при�
обретение российского
гражданства», � сказал Вла�
димир Путин в ходе Все�
мирного конгресса сооте�
чественников, проживаю�
щих за рубежом.

Как отмечается в тексте
концепции, современные
тенденции в сфере мигра�
ции в РФ обусловлены в
основном экономическими
и социальными факторами.
Устойчивое социально�эко�
номическое положение, со�

хранение исторических и
культурных связей народов
государств � участников
СНГ, взаимные безвизовые
поездки, учреждение ЕАЭС
являются мощными факто�
рами миграционной при�
влекательности РФ.

Таким образом, в числе
основных направлений по�
литики в сфере миграции �
обеспечение простоты и
прозрачности условий при�
обретения гражданства
России, создание условий,
способствующих решению
задач в сфере социально�
экономического, простран�
ственного и демографичес�
кого развития страны, по�
вышения качества жизни ее
населения, обеспечения

безопасности государства,
защиты национального
рынка труда, поддержания
межнационального и меж�
религиозного мира и согла�
сия в российском обще�
стве.

Именно на поддержании
межнационального и меж�
религиозного мира и согла�
сия в нашей республике
сделал акцент в своем выс�
туплении первый замести�
тель министра КЧР по делам
национальностей, массо�
вым коммуникациям и печа�
ти И. Хубиев. Он отметил,
что министерство активно
сотрудничает со всеми
официально зарегистриро�
ванными общественными
организациями, представ�

ляющими интересы иност�
ранных граждан, такими как
общественная организация
содействия социально�эко�
номическому, духовному и
культурному развитию
азербайджанского народа
«Одлар Юрду», обществен�
ная организация по сохра�
нению национальной куль�
туры греков «Кали Архи»,
общественная организация
по сохранению культуры и
традиций армян «Масис»,
общественная организация
по сохранению националь�
ной культуры, традиций и
обычаев турок�месхетин�
цев.

«Важнейшим моментом
интеграции мигрантов яв�
ляется формирование вза�

имоуважения и согласия
посредством межкультур�
ного обмена. Межкультур�
ный обмен происходит в
учебных заведениях, во
время спортивных и куль�
турных мероприятий», � до�
бавил Ислам Хызырович.

О том, как происходит
межкультурный обмен в
учебных заведениях, гово�
рил проректор по социаль�
но�экономическим вопро�
сам и работе с иностранны�
ми гражданами КЧГУ О. Бат�
чаев. Он рассказал, что в
университете ежегодно
увеличивается прием сту�
дентов�иностранцев на обу�
чение.

Окончание на 2�й стр.
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По поручению Главы Ка�
рачаево�Черкесии Рашида
Темрезова в республике,
на базе Северо�Кавказс�
кой государственной ака�
демии (СКГА), планирует�
ся открыть профильный
энергетический класс.

В Карачаево�Черкесии
компания «Бумфа Групп»
увеличила объемы выпус�
каемой продукции. 25%
продукции пойдет на экс�
порт.

В Карачаево�Черкес�
ской многопрофильной
детской больнице установ�
лены реабилитационные
тренажёры для детей с ог�
раниченными возможнос�
тями, которые были при�
обретены в рамках реали�
зации региональной про�
граммы «Детское здраво�
охранение» нацпроекта
«Здравоохранение».

Новый современный
многофункциональный
физкультурно�оздорови�
тельный комплекс с уни�
версальным игровым за�
лом впервые появится у
жителей аула Адыге�Хабль.
Строительство спортивно�
го объекта ведется на тер�
ритории парка аула по фе�
деральной целевой про�
грамме «Развитие физи�
ческой культуры и спорта в
Российской Федерации на
2016�2020 годы».

В Черкесске активными
темпами идет строитель�
ство пристройки на 400
мест в гимназии №17.
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В настоящее время в

вузе обучается свыше 1300
студентов�иностранцев из
13 стран как ближнего, так
и дальнего зарубежья. Сту�
денты�иностранцы приез�
жают учиться в Карачаево�
Черкесский государствен�
ный университет преиму�
щественно из стран СНГ
(Туркменистан, Узбекистан,
Украина, Киргизия, Азер�
байджан). В вузе для них
создана благоприятная
среда: безопасные и ком�
фортные условия, необхо�
димые для эффективного
процесса обучения и вклю�
чающие научно�образова�
тельную, экономическую,
нормативно�правовую, по�
литическую и социальную
составляющие.

МИГРАНТЫ В КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕСИИ:
правопорядок, интеграция и вызовы

Перед университетом
стоит задача вовлекать ино�
странных студентов в соци�
альную и культурную жизнь
университета, приобщать
их к корпоративной культу�
ре, формировать уважение
к российским традициям.
Интеграция студентов�ино�
странцев в университетское
сообщество в процессе
внеучебной работы проис�
ходит с использованием на�
работанных методик прове�
дения культурно�массовых
мероприятий в вузе.

Активное привлечение
иностранцев к культурно�
массовым мероприятиям
значительно повлияло на
снижение количества про�
явлений асоциального по�
ведения. В результате про�
веденного анкетирования
92% иностранных студентов

университета указали, что
участие в культурно�массо�
вых мероприятиях улучша�
ет процесс культурной
адаптации.

А врио заместителя на�
чальника отдела Управле�
ния по вопросам миграции
МВД по КЧР А. Горбатенко
остановился на другом ас�
пекте темы круглого стола.
В своем выступлении он
говорил о том, что делается
в республике в целях про�
филактики нарушений миг�
рационного законодатель�
ства. Так, регулярно прово�
дятся рабочие встречи с
представителями нацио�
нальных диаспор и нацио�
нально�культурных автоно�
мий, организуются выступ�
ления в средствах массовой
информации...

«Потребность в трудо�

вых ресурсах не всегда мо�
жет быть удовлетворена за
счет региональных трудо�
вых ресурсов. В этом слу�
чае дополнительным источ�
ником становится внешняя
трудовая миграция. При�
влечение иностранных ра�
ботников в экономику рес�
публики не влияет на демог�
рафическую и социально�
политическую обстановку в
республике и не оказывает
отрицательного воздей�
ствия на внутриреспубли�
канский рынок труда», � ска�
зала, выступая на круглом
столе, начальник отдела
занятости Управления госу�
дарственной службы заня�
тости населения КЧР К. Уз�
денова.

При подготовке заклю�
чений о целесообразности
привлечения иностранных

работников Управление
ГСЗН КЧР в соответствии с
Административным регла�
ментом по выдаче заключе�
ний о привлечении иност�
ранных работников руко�
водствуется принципом со�
блюдения приоритетного
права российских граждан
на занятие свободных рабо�
чих мест, учитывая наличие
(отсутствие) на территории
республики равноценной
рабочей силы, возможнос�
ти перераспределения тру�
довых ресурсов между рай�
онами и городами.

В ходе обсуждения раз�
ных аспектов обозначенной
темы круглого стола участ�
ники заседания выработали
ряд предложений и реко�
мендаций, которые будут
направлены в соответству�
ющие органы исполнитель�
ной власти республики.

По информации Обще�
ственной палаты КЧР,
Министерства КЧР по де�
лам национальностей,
массовым коммуникаци�
ям и печати.

ВО ВСЕХ регионах
страны, в том числе и

в Карачаево�Черкесии, с
1 мая по 22 июня прохо�
дила ежегодная акция
«Красная гвоздика», орга�
низатором которой выс�
тупил Благотворитель�
ный фонд помощи вете�
ранам «Память поколе�
ний». К мероприятиям
акции, проводимым акти�
вистами Всероссийского
общественного движения
«Волонтеры Победы» и
«серебряными» волонте�
рами, присоединился и
коллектив Отделения
Пенсионного фонда РФ
по Карачаево�Черкес�
ской Республике.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ
фонд «Память поколений»
отметил участие Отделения
ПФР по КЧР в патриотичес�
кой акции «Красная гвозди�
ка» благодарностями.

Исполнительный дирек�
тор БФ «Память поколений»
Екатерина Круглова побла�
годарила коллективы Отде�
ления ПФР по КЧР, Управ�
ления ПФР в г. Черкесске,
Управления ПФР в г. Кара�

ОТМЕТИЛИ БЛАГОДАРСТВЕННЫМИ
ПИСЬМАМИ
чаевске и Управления ПФР
в Карачаевском районе и
выразила надежду на даль�
нейшее плодотворное со�
трудничество в 2020 году, в
котором страна отметит 75�
летие победы в Великой
Отечественной войне.

«Распространяя всена�
родный памятный символ
«Красная гвоздика», вы по�
казали, как важно помогать
ветеранам всех боевых дей�
ствий нашей страны», � го�
ворится в благодарствен�
ных письмах, которые в тор�
жественной обстановке
вручили заместителю Уп�
равляющего ГУ�ОПФР по
КЧР Ирине Гололобовой и
начальнику УПФР г. Черкес�
ска Павлу Михайлову акти�
висты акции «Красная гвоз�
дика» в КЧР � представите�
ли БФ «Доброгорец».

Собранные в период ак�
ции пожертвования будут
направлены на оказание
высокотехнологичной ме�
дицинской помощи и при�
обретение необходимого

медицинского оборудова�
ния трем ветеранам боевых
действий из Карачаево�
Черкесской Республики.

Напомним, красная
гвоздика, ставшая народ�
ным символом памяти о
павших защитниках Отече�
ства, была выбрана органи�
заторами проекта и в каче�
стве знака реальной помо�
щи ныне живущим ветера�
нам боевых действий. В
рамках акции волонтеры
Победы распространяют
значки в виде красной гвоз�
дики, приобретая которые,
россияне жертвуют сред�
ства на покупку лекарств,
медицинского оборудова�
ния, оплату хирургических
операций, высокотехноло�
гичное протезирование и
последующую реабилита�
цию ветеранов Великой
Отечественной войны, уча�
стников боевых действий в
«горячих точках», контртер�
рористических операций на
Северном Кавказе и в Си�
рии.

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы

по работе со СМИ ГУ
ОПФР по КЧР.

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба
государственной статисти�
ки проводит наблюдение за
использованием ИКТ в це�
лях получения официальной
статистической информа�
ции сразу по нескольким
оценочным параметрам.

В наблюдении примет
участие в целом по России
около 32 тысяч случайно
выбранных домашних хо�
зяйств. В ходе обследова�
ния все члены отобранных
домашних хозяйств в возра�
сте от 15 лет и старше бу�
дут опрошены профессио�
нальными интервьюерами
со слов респондентов. Оп�
рос будет проводиться по
с т а н д а р т и з и р о в а н н о м у
бланку анкеты на планшет�
ных компьютерах. Это га�
рантирует, что всем респон�
дентам задают одни и те же
вопросы, в одной и той же
последовательности.

Обследуемым периодом
является вторая неделя
каждого месяца. Опрос на�
селения интервьюерами
проводится в течение неде�
ли, следующей за обследу�
емой: с 14 по 20 октября (1�
й этап) и с 11 по 17 ноября
(2�й этап).

В октябре наблюдение
за использованием ИКТ бу�
дет проведено в городах:
Черкесске и Карачаевске. В
сельской местности – в Зе�

С ИНТЕРНЕТОМ
ДРУЖИТЕ?

В октябре � ноябре этого года Росстат проводит вы�
борочное федеральное статистическое наблюде�

ние по вопросам использования населением инфор�
мационных технологий и информационно�телекомму�
никационных сетей (ИКТ).

ленчукском районе (ст. Зе�
ленчукская), Малокарачаев�
ском районе (с. Кичи�Ба�
лык) и в Ногайском районе
(а.Эркен�Шахар).

В ноябре опросу подле�
жат респонденты в городах:

БОЛЬШЕ половины жи�
телей республики по�

ложительно оценивают
уровень финансовой до�
ступности в регионе.

Таковы итоги анкетиро�
вания, которое проводили
эксперты Отделения � Наци�
онального банка по Карача�
ево�Черкесской Республи�
ке Южного ГУ Банка России
совместно с региональны�
ми органами власти. Рес�
пондентам предлагалось
оценить не только состоя�
ние доступности финансо�
вых услуг, но и удовлетво�
ренность работой финансо�
вых организаций. Так, 62%
опрошенных жителей реги�
она отметили, что не испы�
тывают трудностей при по�
лучении финансовых, в том
числе платежных, услуг.

Доля респондентов, ис�
пытывающих затруднения
при получении финансовых
услуг, составила 25%, ос�
тальные 13% высказались о
крайне затруднительной
степени доступности фи�
нансовых услуг. Основные
причины, по их мнению: от�
сутствие или недостаточное
количество банкоматов,
платежных и POS�термина�
лов либо сбои в их работе.

� Всего в анкетировании
приняли участие более 2600
человек из всех муници�

В ХОДЕ проведенных
рейдовых мероприятий осу�
ществлена проверка
34 иностранных граждан,
находящихся на территории
приграничного Карачаевс�
кого района Карачаево�
Черкесской Республики, в
результате выявлено 5 ино�
странцев, нарушивших ре�
жим пребывания в Россий�
ской Федерации.

Нарушили миграционное
законодательство

В ОКТЯБРЕ этого года Пограничным управлением
ФСБ России по Карачаево�Черкесской Республи�

ке во взаимодействии с Управлением по делам миг�
рации МВД России по Карачаево�Черкесской Респуб�
лике проведены оперативно�профилактические ме�
роприятия, направленные на выявление лиц, нарушив�
ших миграционное законодательство.

Карачаевским районным
судом нарушители привле�
чены к административной
ответственности по ч. 1.1
ст. 18.2 КоАП РФ (Наруше�
ние пограничного режима в
пограничной зоне) в виде
административного штрафа
на сумму 2500 рублей.

Пресс�служба Погра�
ничного управления
ФСБ России по КЧР.

Жители республики оценили
уровень финансовой доступности

пальных образований рес�
публики, что значительно
превысило ожидаемый уро�
вень. Это говорит о том, что
тема финансовой доступно�
сти действительно актуаль�
на для жителей Карачаево�
Черкесии. Нам важно сде�
лать так, чтобы финансовые
услуги стали доступны каж�
дому жителю региона – в
том числе в отдаленных, ма�
лонаселенных и труднодос�
тупных поселениях респуб�
лики, – подчеркнул управля�
ющий Отделением�НБ по
КЧР Дмитрий Мещеряков.

Участники опроса также
оценивали качество досту�
па к сети Интернет. Более
половины респондентов
считают его удовлетвори�
тельным. При этом на от�
сутствие проводного либо
мобильного Интернета ука�
зали 14% и 2% опрошенно�
го населения соответствен�
но.

Напомним, что план ме�
роприятий � «дорожную
карту» по повышению дос�
тупности финансовых услуг
и увеличению доли безна�
личных платежей на терри�
тории региона в марте 2019
года подписали руковод�
ство Отделения�НБ по КЧР
и Правительство республи�
ки.

Армида КИШМАХОВА.

ИМЕННО эти слова мож�
но считать девизом

старшего диспетчера Хабез�
ских районных электросетей
филиала «Россети Север�
ный Кавказ» � Карачаево�
Черкесскэнерго» Мухадина
Шумахова. В этом году ему
исполнится 67 лет, из кото�
рых 37 он трудится на элек�
тросетевом предприятии.

Хабезские сети в струк�
туре Карачаево�Черкесских
электросетей созданы око�
ло 50 лет тому назад. Сей�
час здесь трудятся 49 спе�
циалистов, которые обеспе�
чивают надежное электро�
снабжение 35�тысячного
населения Хабезского рай�
она и части Абазинского. С
2011 года коллектив РЭС
возглавляет Расул Гукев, ко�
торый начинал свою трудо�
вую деятельность в 2007
году простым электромон�
тером.

«За прошедшие почти 40
лет, � признается Мухадин
Исмаилович, � у меня никог�
да не возникало желания
поменять место работы и
коллектив, потому что когда
работаешь с душой, то ра�
бота никогда не надоедает!»

Образование он получил

Человек
и его дело «КОГДА РАБОТАЕШЬ С ДУШОЙ,

РАБОТА НИКОГДА НЕ НАДОЕДАЕТ!»
в Георгиевском техникуме
механизации и электрифи�
кации сельского хозяйства,
который окончил в 1978
году. А в 1982�м он пришел
в Хабезские районные элек�
тросети, и с тех пор запись
в его трудовой книжке не ме�
нялась.

За это время он освоил
здесь практически все про�
фессии, с 2006 года стал
диспетчером диспетчерской
службы, а с 2012 года он
старший диспетчер район�
ных электросетей. В течение
прошедших лет он доско�
нально изучил все сети и
трансформаторные пункты в
зоне своего обслуживания,
знает все «узкие» места и
оптимальные пути устране�
ния технологических нару�
шений в сетях. Именно его
служба напрямую контакти�
рует с потребителями, при�
нимая звонки и обращения
об отключениях электро�
энергии, терпеливо разъяс�
няя людям причины отсут�
ствия электроснабжения,
рассказывая о ходе аварий�
но�восстановительных ра�

бот, сообщая о плановых и
внеплановых отключениях
электроэнергии.

«Это один из опытней�
ших и старейших работни�
ков районных электросетей.
Сегодня под его началом
трудятся четыре диспетче�
ра, оперативно�выездная
бригада из восьми человек,
которая находится в посто�

янной готовности к устране�
нию технологических нару�
шений в сетях», � отзывает�
ся о Шумахове начальник
Хабезских районных элект�
росетей Расул Гукев.

Сам же Мухадин Исмаи�
лович отмечает, что для ра�
боты в диспетчерской служ�
бе нужны колоссальная вы�
держка и терпение.

«Конечно, иногда звонят
в службу, ругаются, иной раз
бывает тяжело с потребите�
лями, но с ними надо разго�
варивать, объяснять им.
Люди все разные, и к каж�
дому надо найти подход. По�
этому, наверное, все дис�
петчеры немного психоло�
ги», � объясняет специфику
своей работы Шумахов.

«За прошедшие полвека,
конечно, построенные тогда
распределительные сети
0,4�10 кВ постарели, затрат
на их обслуживание стало
больше, тем не менее наш
коллектив старается под�
держивать все в рабочем
состоянии и по мере воз�
можности производит заме�
ну устаревшего оборудова�
ния. Это же касается и спец�
техники», � говорит Шума�
хов.

С особой благодарнос�
тью он отзывается о своих
коллегах, которые работают
с ним бок о бок уже несколь�
ко десятилетий. В их числе
электромонтёры оператив�
но�выездной бригады Хизир
Мазукабзов, Назир Тхагап�
сов, Алий Теркулов, диспет�
чер оперативно�диспетчер�
ской группы Султан Тхако�
хов, каждый из которых тру�
дится здесь уже около 30
лет.

«Это те люди, которые
при отключениях электро�
энергии, при технологичес�
ких нарушениях в сетях, выз�
ванных погодными условия�

ми или какой�то чрезвычай�
ной ситуацией, невзирая на
дождь, снег, ветер или мо�
роз, выезжают восстанавли�
вать поврежденные участки
линий электропередачи и
делают все возможное, что�
бы как можно быстрее дать
свет в дома жителей», � от�
мечает Мухадин Исмаило�
вич.

Только в 2018 году опе�
ративно�выездной бригадой
электросетей под руковод�
ством Шумахова выполнено
более ста выездов для вос�
становления электроснаб�
жения абонентов частного
сектора, устранены много�
численные обрывы прово�
дов 0,4 кВ, вызванные вет�
ровыми нагрузками, устра�
нены неисправности на при�
борах учета электроэнергии.

Вместе с тем, по словам
опытного энергетика, в рай�
онных электросетях подрос�
ла и достойная смена моло�
дых специалистов, в подго�
товке которых принимали
участие он и его коллеги.

Это и инженер по эксп�
луатации Азамат Дауров,
который начинал свою тру�
довую деятельность в элек�
тросетях простым электро�
монтером�водителем, инс�
пектор по промзоне и мел�
комоторным потребителям
Ахмед Гошоков, работавший
до этого мастером Беслене�
евского производственного

участка, и другие молодые
специалисты.

«Сейчас многие оканчи�
вают энергетические вузы,
но в профессии остаются
немногие, потому что рабо�
та сложная, график ненор�
мированный. Поэтому у нас
в районных электросетях
только люди, выбравшие
работу осознанно, готовые
трудиться и расти профес�
сионально», � говорит Шу�
махов.

При этом опытный энер�
гетик отмечает слаженную
работу всего коллектива
районных электросетей. В
течение последних несколь�
ких лет коллектив стабиль�
но выполняет все плановые
показатели ремонтной про�
граммы, снижения потерь
электроэнергии в сетях,
решает те задачи, которые
ставит перед ними руковод�
ство. Здесь каждый на сво�
ем месте, каждый выполня�
ет свою работу добросовес�
тно, благодаря чему Хабез�
ские электросети в филиале
«Карачаево�Черкесскэнер�
го» считаются одним из луч�
ших подразделений пред�
приятия.

Н. АЛАКАЕВА,
ведущий специалист

отдела по работе со СМИ
Департамента по взаимо�
действию со СМИ «Россе�
ти Северный Кавказ».

Черкесске, Теберде и Усть�
Джегуте. В сельской мест�
ности – в Зеленчукском
районе (ст. Зеленчукская),
Усть�Джегутинском районе
( а. Эльтаркач), Хабезском
районе (а. Али�Бердуковс�
кий).

Полученные в ходе опро�
са населения сведения бу�
дут использованы только в
целях формирования офи�
циальной статистической

информации, разглашаться
не будут, а их конфиденци�
альность гарантируется фе�
деральным законом о ста�
тистике.

Итоги наблюдения об
использовании населением
ИКТ по Российской Феде�
рации, федеральным окру�
гам, субъектам Российской
Федерации, городской и
сельской местности, от�
дельным социально�демог�

рафическим группам насе�
ления будут размещены в
марте 2020 года на офици�
альном сайте Росстата
(www.gks.ru) в разделе
«Официальная статистика/
Наука, инновации и инфор�
мационное общество/Ин�
формационное общество».

По информации
Северо�Кавказстата

в КЧР.

БИЗНЕС НА СЕЛЕ
МОЖНО ПОСТРОИТЬ С НУЛЯ
ЕЩЕ 10 лет назад Борис

Боташев был обычным
с р е д н е с т а т и с т и ч е с к и м
гражданином на пенсии. Но
так как без дела ему не си�
делось, решил заняться
фермерством.

� Я тогда подумал, что
можно посадить картошку, а
потом продать. Озвучил эту
идею семье, а они меня
поддержали, � рассказы�
вает Борис Боташев.

Борис оформил все
документы в админист�
рации Прикубанского
района, закупил хоро�
шие сорта картофеля,
нашел дельных механи�
заторов себе в помощь.

Сельчанин тогда еще
не ведал, во что выльет�
ся эта, авантюрная на
первый взгляд, затея.
Посадка, обработка,
прополка, и вот � дол�
гожданный урожай...

� Картошку продава�
ли прямо с поля. Денег
за аренду места с нас не
брали. За неделю нам
удалось сбыть все и вы�
ручить хорошие деньги.
Остатки картофеля припас�
ли на будущий посев, � рас�
сказывает Борис Боташев.

Борис не скрывает, что
реализация урожая � одна
из главных проблем. И дело
не в конкуренции. Дело в
том, что фермеров приучи�
ли ждать поддержки госу�
дарства в виде субсидий и
грантов, поэтому почти ник�
то из них не разбирается в
маркетинге и качественном
сервисе, не ищет самосто�
ятельно новые пути реше�
ния проблемы. Но за эти 10
лет Борис Боташев решил

вопрос и со сбытом.
Вместе с Борисом заня�

ты делом и двое его сыно�
вей.

Для того, чтобы создать

свой бизнес в сельском хо�
зяйстве, не обязательно
арендовать сотни гектаров
земли и покупать дорогую
технику, уверены молодые
фермеры. С одного гектара,
считают они, можно со�
брать 12 тонн картофеля за
одно лето.

Мнение о том, что мест�
ная продукция должна сто�
ить дороже, собеседники не
разделяют. По их словам,
овощи, выращенные на
родной земле, должны быть
как можно доступнее. Вме�

сто того чтобы продавать
мало и дорого, лучше про�
дать больше и дешевле. А
конкуренция только станет
стимулом, чтобы расширять
свои территории. Своей ос�
новной целью ребята счита�
ют повышение престижа

фермерства в регионе.
Их пример должен под�
толкнуть других занять�
ся сельхозпроизвод�
ством.

� Это исторически
занятие наших отцов,
наша главная тради�
ция. Не нужно прово�
дить совещания о том,
как важно сельское
хозяйство и что пора
его возрождать. Бе�
рите и делайте! Пока�
жите нам, молодым
фермерам, как это
сделать, научите но�
вому. Нужны семина�
ры и обучающие кур�
сы, в этом нет ничего
постыдного, поверь�
те. Современный
фермер должен дви�
гаться вперед, а не
сидеть с «совковыми»

понятиями в своей глубин�
ке и жаловаться, что госу�
дарство ему не помогает. В
Европе фермеры � это пре�
успевающие люди 25 лет, а
не 40�50, как у нас. Они ус�
пешны, потому что постоян�
но развиваются, применяют
современные технологии,
занимаются саморазвити�
ем, постоянно учатся. В
этом вся фишка. И мы дол�
жны быть не хуже, � говорит
Борис Боташев.

Армида КИШМАХОВА.
Фото автора.
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ДЛЯ ТОГО чтобы посети�
тели выставки окунулись в
атмосферу 90�х годов, ра�
ботники музея�заповедника
воссоздали быт, интерьер
прошлого из предметов,
которые часто встречались
в то время. Обстановка в
созданных коридоре, кухне
и зале напомнит о детстве,
молодости множеству посе�
тителей. Ламповые телеви�
зоры, VHS�плееры, тетрис,
тамагочи, игровые пристав�
ки «DENDY» и «SEGA», фо�
тоаппараты «Polaroid»,
деньги тех времен – это
лишь малая часть выставки.
Всего представлено более
ста экспонатов. Практичес�
ки все предметы до сих пор
находятся в рабочем состо�
янии. Какие�то экспонаты
можно потрогать, какие�то
� включить, а на каких�то �
посидеть.

«Многие из нас застали
90�е годы. Как и в любые
времена, тогда были свет�
лые и темные моменты в
жизни людей. Мы хотим
остановиться именно на
светлых. Воспоминания,
эмоции детства и молодос�
ти: домашний уют тех вре�
мен, игры во дворе с друзь�
ями, игровые приставки,
различные вкусности, кото�
рые мы часто покупали в
ближайших ларьках, � всё
это вызывало положитель�
ные эмоции. Именно с та�
кими эмоциями мы созда�
вали нашу экспозицию, �
рассказал менеджер отде�

Люба Гочияева появи�
лась на свет в 1949 году

в селе Ново�Николаевка
Киргизской ССР, куда выс�
лали ее будущих родителей
во время депортации кара�
чаевского народа в 1943�м.
В воспоминаниях девочки
не сохранилось ничего тра�
гического, память запечат�
лела только красоту Тянь�
Шаньских гор, удивитель�
ные белые кувшинки в ок�
рестных водоёмах да не�
унывающее веселье жив�
ших рядом ссыльнопосе�
ленцев � поляков, этничес�
ких немцев и украинцев,
собиравшихся после рабо�
ты и заводивших старень�
кий патефон.

Иногда отец и мать го�
ворили о Кавказе. Малень�
кой Любови он напоминал
картины Чюрлениса, аль�
бом которого она где�то
увидела. Это были подёрну�
тые серебристым звёздным
пологом бескрайние про�
странства, мир сказки, зыб�
кость фантастических виде�
ний, таинство мистики � и
именно такой ей почему�то
представлялась далёкая ро�
дина.

Ей не исполнилось и де�
сяти, как в семье заговори�
ли о возвращении. Но на
родину, в Терезе, они вер�
нулись позже многих на це�
лый год � отец Любы, Сол�
тан�Хамид, бригадир в кол�
хозе, по работе задержался
в Киргизии. «У меня не было
чувства, свойственного
высланным, � свидетель�
ствует сегодня Любовь Сол�
тан�Хамидовна. � Мне все�
гда и везде везло на доб�
рых людей, и я никогда и
нигде не чувствовала себя
обделённой в правах пере�
селенкой».

Родина не то чтобы ра�
зочаровала маленькую
Любу, но здесь совсем не
было кувшинок! Впрочем, за
суетой переезда, строи�
тельством нового саманно�
го дома, новой школой с
клубом «Романтика» о кув�
шинках она горевала недо�
лго.

Люба стала активной уча�
стницей самодеятельности,
пела, танцевала, читала сти�
хи. Преподаватель немецко�
го языка Карл Михайлович
Функ учил ее гейневским
стихам и называл Лореляйн,
русалкой Лорелеей. Школь�
ный класс подобрался друж�
ный, жили одной жизнью.
Всей ватагой сбежали од�
нажды с уроков, когда в ме�
стный кинотеатрик привез�
ли фильм «Свинарка и пас�
тух», с юношеским пылом
обсуждали все события в
жизни страны. Шутка ли �
человек полетел в космос!
Половина одноклассников
Любы бредила космосом и
мечтала о карьере Гагарина.
Но Любу привлекали две,
казалось бы, противополож�
ные вещи. Театр и... геоло�
гия, таинственное прошлое
земли. Она любила бродить
по родным горам, пытаясь
постичь историю их возник�
новения. Но после оконча�
ния школы, перед выпуск�
ным балом, когда их учитель
поднялся с ней и двумя ее
одноклассницами на горный
кряж, она неожиданно услы�
шала поразившие ее слова.

 � Ты, � сказал учитель ее
однокласснице, � будешь
хорошей хозяйкой, ты, �
сказал другой, � будешь хо�
рошим учителем, а ты,
Люба, станешь артисткой, и
твоё лицо я увижу на боль�
шом экране.

Отец, когда она переда�
ла ему слова учителя, очень
рассердился. «Пусть из сво�
ей дочки актрису делает», �
заявил он, но мать, которая
видела, как плакали женщи�
ны на школьном концерте,
когда ее Люба читала пуш�
кинскую «Коварность», не
возражала против желания

9 октября в селе Коста
Хетагурова состоялся
митинг, посвященный
100�летию со дня рожде�
ния Героя Советского Со�
юза Александра Козаева.
На родину отца из Моск�
вы прибыл его сын Вла�
димир Александрович,
который был окружен
вниманием жителей села
и администрации Карача�
евского муниципального
района.

В ЭТОТ день у могилы
героя уже с утра стоял по�
четный караул. У многих
присутствующих на митин�
ге в руках был буклет «Ге�
рои есть у всех народов»,
рассказывающий о жизни и
фронтовых дорогах гвардии
полковника Таманской ди�
визии А. Козаева, изданный
руководителем школьного
военно�патриотического
клуба «Поиск» Галиной Ива�
новной Вороновой.

ОТ ИМЕНИ Главы и Пра�
вительства Карачаево�Чер�
кесии к участникам конфе�
ренции обратился министр
КЧР по делам национально�
стей, массовым коммуни�
кациям и печати Мурат Ха�
пиштов. В своем привет�
ственном слове он побла�
годарил ученых за внима�
ние к проблемам ногаеве�
дения и за их неоценимый
вклад в развитие историко�
культурного научного зна�
ния об этносе.

Отметим, что конферен�
ция проводится раз в два
года с привлечением уче�
ных�гуманитариев, пред�
ставляющих различные на�
учные центры Северного
Кавказа, России, ближнего
и дальнего зарубежья.

ВРУЧАЯ тому или иному
номинанту награду, предсе�
датель республиканского
профсоюза образования
КЧР Мурадин Бесленеев
сопровождал это такими
благодарственными, сокро�
венными словами, что со�
здавалось впечатление, что
он знаком лично с каждым…

А каждый – всех не пе�
речислю при всем желании
� это и ректор КЧГУ Таусол�
тан Узденов, награжденный
знаком Центрального сове�
та профсоюза работников
образования и науки «За
социальное партнерство»,
это и заведующая кафедрой
литературы и журналистики

К 75�летию победы
в Великой Отечественной войне

ПОЧТИЛИ
ПАМЯТЬ
ГЕРОЯ

Митинг открыл глава
Коста�Хетагуровского сель�
ского поселения Игорь Маг�
каев. В своем выступлении
глава администрации Кара�
чаевского муниципального
района Спартак Кущетеров
отметил, что село Коста
Хетагурова по праву счита�
ется родиной героев, и мы
преклоняем голову перед их
светлой памятью. Один из
них – Александр Козаев,
обессмертивший свое имя
на поле битвы с врагом.

 После возложения цве�
тов к могиле героя и фото�
сессии на память состоя�

лась встреча учащихся
средней школы с сыном
героя Владимиром, кото�
рый поведал немало инте�
ресного о поездках с отцом
по его фронтовым дорогам
в шестидесятые–восьмиде�
сятые годы.

Земляки А. Козаева с
гордостью вспоминали о
герое, который по осени
обычно приезжал в родное
село, которое безмерно
любил. Неслучайно похоро�
нить себя он завещал имен�
но в родном селе...

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

Н О Г А Й Ц Ы :  ОТ ИСТОКОВ
К ГРЯДУЩЕМУ

В Черкесске по инициативе Федеральной нацио�
нально�культурной автономии ногайцев России

«Ногай Эл» при поддержке Министерства КЧР по де�
лам национальностей, массовым коммуникациям и
печати прошла конференция «Ногайцы: ХХI век. Исто�
рия. Язык. Культура. От истоков к грядущему».

Представители научного
сообщества: историки, эт�
нографы, языковеды � ак�
тивно разрабатывают ши�
рокий круг проблем ногае�
ведения, изучают истори�
ческие и культурные взаи�
мосвязи ногайцев с други�
ми народами Евразии. Му�
рат Хапиштов подчеркнул,
что деятельность историков
и языковедов служит укреп�
лению гуманитарных кон�
тактов между народами
России, стран СНГ и мира.

Своей основной задачей
участники конференции
считают объединение рас�
средоточенных в обширном
научном пространстве све�
дений о многовековой исто�
рико�культурной взаимо�
связи ногайцев с множе�

ством генетически и куль�
турно родственных, геогра�
фически близких и отдален�
ных народов Евразии.

Соорганизатором кон�
ференции выступил Карача�
ево�Черкесский госунивер�
ситет. В своем выступлении
ректор КЧГУ Таусолтан Уз�
денов подчеркнул актуаль�
ность этого масштабного
мероприятия и отметил, что
такие форумы укрепляют
научные и культурные свя�
зи, способствуют сохране�
нию и развитию языков и
культур малочисленных на�
родов.

Старт научно�культурно�
му форуму, посвященному
проблемам ногайского эт�
носа, дан еще в 2014 году.
Мы не сомневаемся, что
таких конференций будет
еще множество и эти ме�
роприятия помогут всем
нам лучше узнать историю
и культуру самобытного но�
гайского народа.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Конференция

«ДЕВЯНОСТЫЕ»«ДЕВЯНОСТЫЕ»«ДЕВЯНОСТЫЕ»

Выставка

НА СТЕНЕ плакат Spice Girls, в стакане яркий Zuko,
из колонок кассетного магнитофона звучит хит от
«Руки вверх», а на телевизоре лежит заезженная ви�
деокассета «Один дома» � вот такие они, «девянос�
тые». Под таким названием 8 октября в картинной га�
лерее Карачаево�Черкесского государственного ис�
торико�культурного и природного музея�заповедника
им. М.О. Байчоровой открылась выставка, повеству�
ющая о лихом десятилетии двадцатого века.

ла планирования и развития
музея�заповедника Альберт
Абишев. � Состоит выстав�
ка из двух залов. Один –
основной, в нем представ�
лен быт 90�х годов, в кото�
ром присутствуют не толь�
ко предметы постсоветско�
го времени, но и те, что
остались в наших квартирах
и домах со времен Советс�
кого Союза. Также этот зал
наполнен предметами, ко�
торые были созданы имен�
но в 90�е и имели тогда ог�
ромную популярность сре�
ди населения. Что касается
второго зала, то он будет
задействован периодичес�
ки для проведения развле�
кательной программы. В
развлекательную програм�
му входят соревнования на
игровых приставках, диско�
тека в стиле 90�х и про�

смотр фильмов того време�
ни».

Также А. Абишев побла�
годарил жителей республи�
ки, которые с интересом
отнеслись к идее создания
выставки и приняли актив�
ное участие в её создании:
принесли большое количе�

ство экспонатов как во вре�
менное пользование, так и
в дар музею.

Павел Денисов коллек�
ционирует игровые при�
ставки, и его коллекция ста�
ла жемчужиной экспозиции.
Когда Павел узнал об орга�
низации выставки, то поду�
мал, что собранные им при�
ставки отлично впишутся в
эту атмосферу и расскажут
о модных игровых тенден�
циях 90�х годов. «Мы стара�
емся сохранить радостные
воспоминания из нашей
жизни, а такие экспозиции
помогают освежить в памя�
ти счастливые моменты на�
шего детства и молодости»,
� сказал Павел Денисов.

Выставка продлится до
28 октября.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора.

«УЧИТЕЛЬ!
НЕСТАРЕЮЩЕЕ
СЛОВО!»

КТО БЫ спорил, что вся неделя в начале октября про�
шла под знаком Дня учителя. Сказал же известный

поэт: «Учитель! Нестареющее слово! Свежо всегда и
вечно будет ново! Пока земля кружится во Вселенной,
профессия учителя нетленна!» В Карачаево�Черкес�
ском государственном университете им. У. Алиева, как
всегда, поступили неординарно, совместили два в
одном благодаря исполкому профсоюза работников
народного образования и науки КЧР: чествование луч�
ших педагогов старейшего вуза республики и самых
креативных учителей республики.

Мариза Чотчаева, про кото�
рую в университете гово�
рят: «Каждая ее лекция �
восторг, гармония, которую
ищет каждый».

В числе награжденных �
Чермен Степанович Кулаев.
И когда это громкое имя
доктора исторических наук,
профессора кафедры исто�
рии России прозвучало,
встал весь зал…

Знаю, что не удастся
передать многого из того,
что услышала и увидела в
этот день, но не могу не
назвать еще хотя бы не�
сколько награжденных про�
фессионалов  – зав. кафед�
рой психологии образова�

ния и развития Гоккад�
жан Чомаеву, доцента
кафедры математичес�
кого анализа Адру Мам�
чуева, доцента кафедры
экономических дисцип�
лин Бориса Маршанова,
председателя первич�
ной профсоюзной орга�
низации студентов и ас�
пирантов университета
Раду Джаттоеву, зав.
информационно�биб�
лиографическим отде�
лом библиотеки уни�
верситета Лидию  Джи�
рикову...

Далее бразды прав�
ления взял другой человек.
Сказать «легендарный» �
ничего не сказать, потому
что вручить международные

золотые ордена «Сердце
отдаю детям» на сцену вы�
шел вице�президент Миро�
вого Артийского комитета,

академик, член Организа�
ции Объединенных Наций
по вопросам образования,
науки и культуры, лауреат
литературной премии Рос�
сии «Золотой орел» Ауес
Бетуганов. Кавалерами это�
го ордена в этот день стали
очень много достойных лю�
дей.

Но как без ложки дегтя…
Ни один из глав админи�

страций районов республи�
ки и даже мэр г. Карачаевс�
ка, удостоенный высокой
награды � кубка славы «Зо�
лотой глобус», золотого ор�
дена и диплома лауреата
Международного конкурса
«Лица года 2019», не почти�
ли своим присутствием ме�
роприятие, которое проде�
монстрировало широчай�
шую заинтересованность и
эрудицию педагогов в са�
мых разных областях зна�
ний, в первую очередь гу�
манитарных и экологичес�
ких, так нужных высокогор�
ным республикам.

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото автора.

Юбилей

«МНЕ ВСЕГДА
ВЕЗЛО НА ДОБРЫХ
ЛЮДЕЙ…»

«МНЕ ВСЕГДА
ВЕЗЛО НА ДОБРЫХ
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«МНЕ ВСЕГДА
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дочки, и в итоге, когда в
1972 году Евгений Скляров
открыл в Черкесске теат�
ральную студию при музы�
кальном училище, Люба
оказалась в числе студен�
ток.

Это была настоящая
школа актёрского мастер�
ства. Амби Аджиев зани�
мался с ними фехтованием,
Светлана Кронблат читала
курс по истории театра, эс�
тетике их учил Владимир
Обринский, а музыкальную

теорию преподавал совсем
тогда ещё молодой Аслан
Дауров. А вот Скляров не
только уделял внимание ак�
тёрскому мастерству, но и
старался воспитать в них
высокие человеческие каче�
ства, призывал всегда под�
держивать друг друга, как
бы ни сложились их актёрс�
кие судьбы.

Энтузиазм молодых ар�
тистов был огромен, и все
они мечтали о том дне, ког�
да смогут продемонстриро�
вать на сцене все, чему их
научили. «После окончания
курса у меня не было ощу�
щения провинциальности.
Провинциальность � это
ведь внутреннее ощущение
собственной неполноцен�
ности, но наша подготовка
позволяла ощутить себя в
полноте», � говорит Любовь
Гочияева.

15 августа 1975 года
Люба вошла в состав кара�
чаевской труппы областно�
го Карачаево�Черкесского
драматического театра.
Первая роль, сыгранная ею
в областном театре, была
неожиданной для многих.
23�летняя Люба попросила
дать ей роль Матери в спек�
такле «Тени исчезают в пол�
день». Дебют был удачен, но
роли зрелых женщин ей
больше не давали, и в даль�
нейшем она играла в основ�
ном первых красавиц.

Те годы породили осо�
бый тип актёра � стремив�
шегося не «отыграть роль»,
но вжиться в неё, постичь ее
сокровенный смысл. Полу�
чив роль Фенизы из «Изоб�
ретательной влюблённой»
Лопе де Вега, Люба напра�
вилась в... библиотеку, где
прочла все, что смогла най�
ти о великом испанском
драматурге, изучила все его
пьесы и даже нашла иллюс�
трации костюмов его эпохи!

Но одно дело спектакли,
и совсем другое � дни мо�
лодости, живые и насыщен�
ные. В это время у Любы,

театральной примы, было
немало поклонников, но
каждый, претендовавший
на роль жениха, на ее воп�
рос «А ты разрешишь мне
после свадьбы играть в те�
атре?» давал прозаичный
ответ: «Нет». Тем все и за�
канчивалось.

...Он появился в театре
неожиданно и потряс вооб�
ражение всего женского со�
става труппы. Бывший офи�
цер, окончивший с отличи�
ем режиссёрский факультет

на курсе народного
артиста СССР Юрия
Завадского в ГИТИ�
Се, Асхат Хабичев
приехал в Черкесск
ставить дипломный
спектакль. Такого
красавца актрисы
ещё не видели. Не
только выправка, но
и манера одеваться
зримо отличали его
от остальных: стро�
гий чёрный костюм,
белоснежные ман�
жеты, чуть припод�
нятый воротник со�
рочки... К тому же,
перешёптывались в
кулуарах, холос�
тяк...

Для дипломного
спектакля он выб�
рал пьесу Сапара
Бабоева «Дочь Са�
нархана». На распределе�
ние ролей собралась вся
труппа. Молодой режиссёр
раздал всем по листку бу�
маги: «Напишите, как бы вы
распределили роли».

Любе очень нравилась
роль Зухры, дочери хана, но
в труппе была совсем юная
актриса, и она подумала,
что на эту роль возьмут ее.
Сама же она, подумалось
ей, могла бы сыграть роль
Ясновидящей, тоже очень
интересную. Так она и на�
писала. После выяснилось,
что на главную роль все ак�
трисы труппы расписали
себя, а все мужчины�актё�
ры � ее, Любу. Согласно это�
му голосованию Хабичев
назначил Гочияеву на роль
Зухры.

Репетиции продолжа�
лись, и хотя в присутствии
Асхата у неё неизменно на�
чинала кружиться голова,
школа театрального мас�
терства давала о себе
знать. Весь пыл нарождав�
шейся любви она вкладыва�
ла в роль Зухры, а красав�
ца�режиссёра, от которого
были без ума все актрисы
труппы, словно и не заме�

чала. Тактика оказалась ум�
ной, и 8 Марта она услыша�
ла от него долгожданные
слова любви. В отличие от
предшествовавших ему по�
клонников его речь была
совсем иной: «Ты должна
сыграть Джульетту и Ме�
дею, Розалинду и Виолу, ты
должна оставаться актри�
сой...»

Ну а дальше был скан�
дал. Директор театра в
клочки разорвал заявление
об уходе, поданное Любой,

молодой режиссёр за по�
пытку увоза актрисы был
уволен. Но что может поме�

шать пылкой люб�
ви? Ничего и не по�
мешало. Свадьбу
отпраздновали в го�
стинице «Черкесск»,
откуда жених, со�
гласно данному им
обету, пронёс неве�
сту на руках до са�
мого театра. Моло�
дые вскоре уехали в
Москву, и через год
на свет появилась
двойня � Назифа и
Зинхара. В роддом
никогда не пропус�
кали посетителей,
но... ему нигде и
никогда не говорили
«нет», и он появил�
ся с огромным буке�
том цветов.

Однако по воз�
вращении новые
сложности оказа�
лись непреодолимы:

«Я люблю брать препят�
ствия, усиливаюсь при труд�
ностях, но он был ранимым
и не умел бороться. Особен�
но с закулисными интрига�
ми...» Он был сломлен не�
удачами в работе, лихора�
дочно искал отдушину... И
вскоре нашёл её у другой.

...Но жизнь продолжа�
лась. Подрастали дочки. В
1984 году Люба решила по�
ступить в ГИТИС на актерс�
ко�режиссерский экспери�
ментальный курс Элины
Быстрицкой. Самого свое�
го выступления она не по�
мнит, но, очнувшись, удиви�
лась: она стояла на краю
сцены, у самого жюри, а
ведь начинала она чтение в
середине зала... На глазах
Элины Абрамовны были
слезы. Любу не просили
больше ничего читать, толь�
ко переспросили фамилию.
Она поняла, что принята.

Школа Быстрицкой оста�
лась для нее одним из луч�
ших жизненных воспомина�
ний. Их, уже опытных актё�
ров, не учили играть, это
было обучение внутреннему
артистизму на уровне души,

уровне более высоком, не�
жели пройденные до сего
дня. Требовался весь нара�
ботанный за годы творчес�
кий потенциал, чтобы соот�
ветствовать предлагаемому
здесь уровню.

...По возвращении ее
ждали новые роли, новые
премьеры. Она теперь на�
училась не столько играть,
сколько чувствовать роль, и
это отразилось даже в снах,
куда яростно вторгались те�
атральные декорации и мо�
нологи ее героинь, где она
подчас находила нужное
сценическое решение. Из
снов приходили и режис�
сёрские наработки, подска�
зывающие тот единственно

правильный жест, который
становился контрапунктом
роли...

В середине 90�х ее нео�
днократно приглашали в
кино. Она снималась в
фильмах «Холод», «Басур�
ман», «Ермак». Ее типаж
«женщины Востока» был
настолько притягателен,
что режиссёр последнего
фильма пригласил ее на
пробы, просто встретив на
московской улице...

В 1994 году Любовь Го�
чияева была удостоена зва�
ния «Заслуженная артистка
РФ», а также награждена
медалью «За заслуги» Об�
щероссийской организаци�
ей «Российский Союз вете�
ранов Афганистана». Она
является лауреатом и дип�
ломантом Всероссийского
фестиваля авторской пес�
ни.

В 1997 году Любовь Го�
чияева стала директором
представительства Россий�

ского фонда культуры КЧР,
а вскоре получила предло�
жение перебраться в Мос�
ковский театр «МЕЛ», где ей
предложили столь увлекав�
шую ее роль Медеи в пьесе
Жана Ануя.

Она переехала в Мос�
ковскую область и несколь�
ко лет работала в этом те�
атре, где после ею была
открыта театральная студия
«Диалог культур». Любовь
Солтан�Хамидовна долгое
время была доцентом
Гжельского государствен�
ного художественно�про�
мышленного института, где
вела дисциплины «Основы
театрального искусства»,
«Актёрское мастерство».

 В 2013 году ей присво�
ено звание «Заслуженная
артистка КЧР», в 2014 году
она стала членом Обще�
ственной палаты Московс�
кой области. У неё уже че�
тыре внука. Сегодня Лю�
бовь Гочияева � актриса, чьё
зрелое мастерство продол�
жает радовать зрителей и
помогает становлению мо�
лодых российских актёров.

Ольга МИХАЙЛОВА.
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В объявлении кадастрово�
го инженера Збарской Т. П.,
опубликованном в газете «ДР»
от 10.10.2019 № 153, вместо
слов: «ул. Набережная, 31» сле�
дует читать «ул. Набережная,
21».

В объявлении кадастро�
вого инженера Збарской Т. П.,
опубликованном в  газете
«ДР» от 23.05.2019 № 73,
вместо слов: «Урупский рай�
он, СПК, поле № 2» следует
читать «Урупский район, CПK

РАЗНОЕ

РЕКЛАМАСПРАВКИ

Сегодня Вы находитесь на самом плодотворном жиз�
ненном этапе, когда Ваш опыт гармонично сочетается
с мудростью и знанием жизни, когда сделано уже
многое, а будущее наполнено новыми
планами. Так пусть все задуманное
осуществится самым наилучшим
образом. Ваш высокий профессио�
нальный уровень, целеустремлен�
ность и огромное трудолюбие, заме�
чательные деловые и человеческие
качества всегда были направлены
на достижение высоких результа�
тов. Пусть Ваши знания и умение
реализовывать задуманное помогут ре�
шать самые сложные задачи. Пусть ря�
дом с Вами всегда будут надежные дру�
зья, а любовь и поддержка родных и близких
придают Вам силы для новых свершений и успехов

во  всех направлениях Вашей деятельности.
Примите сердечные пожелания

крепкого здоровья, неиссякаемой энергии,
бодрости духа, счастья, благополучия

Вашим родным и близким.
                              Хатико.

Уважаемый

Поздравляю Вас с днём рождения!

министр туризма,
курортов и молодежной

политики КЧР!

Анзор
Назирович
ЭРКЕНОВ,

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года №3132�I «О статусе судей в Российской Фе�
дерации» Квалификационная коллегия судей Карачаево3
Черкесской Республики объявляет об открытии конкурса
на замещение вакантной должности:

3 судьи Верховного суда Карачаево3Черкесской Респуб3
лики � 1 должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи
5 вышеназванного закона, принимаются от претендентов на
указанную вакантную должность с 15 октября 2019 года с по�
недельника по четверг � с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу � с
14�00 до 16�00, по адресу: 369000, Карачаево�Черкесская Рес�
публика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4, каби�
нет № 41.

Последний день приема документов � 15 ноября 2019 года.
Телефоны для справок: 8 (87832) 22303351, 26325369.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб�

щено дополнительно.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной
(квалификационный аттестат № 09�11�29, РФ, КЧР, г. Чер�
кесск, ул. У. Алиева, 6;  8(8782)20�34�22; e�mai l :
zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы по подготовке
проектов межевания земельных участков с кадастровыми
номерами: 09:06:0000000:11014, :10289, расположенными по
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК «Кардоник», поле №
50 (сенокос), 09:06:0000000:11014, :10289, :9029, расположен�
ными по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК «Кардоник»,
поле № 84 (пашня); 09:06:0000000:11014, :10289, расположен�
ными по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК «Кардоник»,
поле № 29 (пастбище). Заказчиком кадастровых работ явля�
ется Еремин Евгений Алексеевич (ст.Кардоникская, ул.Базар�
ная, 11, тел. 8�928�395�06�08). С проектами межевания земель�
ных участков  можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул.
У. Алиева, 6, ООО «Земля и право», 8(8782) 20�34�22. Возра�
жения, дополнения, предложения по доработке проектов меже�
вания земельных участков принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6, ООО «Земля и право».

В объявление  кадастрового инженера Джашакуевой Дина�
ры Биаслановны в газете «День республики» № 106�107(20011)
от 20.07.2019 внести дополнения: 09:06:0000000:12479;12491,
расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский  район,
СПК Октябрь, поле №12(пашня), поле №22(сенокос),
09:06:0000000:9641;8416;11347;12815;нет в ЕГРН; расположен�
ный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский  район, СПК Кар�
доник, поле №70п(сенокос), 09:06:0000000:1888;1887, распо�
ложенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский  район, СПК
Октябрь, поле №9(пашня), 09:06:0030202:6, расположенный (ые)
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский  район, СПК Октябрь, поле
№20(пашня). Далее по тексту.

В объявление  Койчуевой Фатимы Хусеевны в газете «День
республики» от 10.08.2019 г. №118�119 (20023) внести поправку:
вместо «09:06:0000000:3639,  расположенный (ые) по адресу: РФ,
КЧР, СПК «Сторожевая», поле № 49 (пашня)» считать верным
«09:06:0000000:3639, расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле № 33 (пашня)».

ПЗ «Агролаба», поле № 2».
Утерянный аттестат 09 ББ

110002855 о среднем (непол�
ном) общем образовании, вы�
данный школой № 13 г. Чер�
кесска в 2007 году на имя Го�
товой Марины Султановны,
считать недействительным.

Утерянные документы:
удостоверение и диплом о про�
хождении клинической интер�
натуры на базе Ставрополь�
ской государственной меди�
цинской академии, выданные
на имя Кардановой Тамары Ах�
матовны, считать недействи3
тельными.

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1989 год)
3 января № 2 (14224)

УСПЕХ НАШЕГО ЗЕМЛЯКА
В городе Шахтерске Донецкой области состоялось

первенство страны среди ДСО «Трудовые резервы» по
вольной борьбе, в котором приняли участие спортсмены
из Махачкалы, Грозного, Москвы, Ленинграда, Орджони�
кидзе и других городов. В соревнованиях приняли участие
и спортсмены Ставропольского края.

Большой успех выпал на долю нашего земляка, уче�
ника девятого класса Коста�Хетагуровской средней шко�
лы, мастера спорта СССР Гавриила Нартикова. Выиграв
финальную схватку у чемпиона СССР среди воспитанни�
ков спортинтернатов Р. Садыкова, Нартиков стал чемпи�
оном.

Он также признан, по единодушному мнению судей,
лучшим борцом турнира и награжден ценным подарком.

Успех спортсмена разделили его тренеры Анатолий и
Тимур Товгазовы.

25 февраля № 39 (14261)

ОНИ ГОРДЯТСЯ ПРОФЕССИЕЙ
На Черкесском химическом производственном объе�

динении трудится многотысячный коллектив. И еще не�
сколько лет назад одной из основных проблем считалась
проблема питания химиков. Дело в том, что предприятие
находится на северной окраине города и многие просто не
успевали за время перерыва съездить домой, пообедать и
вернуться на рабочие места. Поэтому нередко бывали
опоздания, нарушался ритм производства.

По настоянию коллектива недалеко от заводских кор�
пусов началось строительство рабочей столовой. В корот�
кий срок этот важный объект был возведен. В просторном
двухэтажном здании имеется несколько залов, где за час
перерыва могут пообедать практически все работники
предприятия. Ежедневно им предлагаются на выбор бо�
лее 30 наименований блюд. Их готовят опытные повара,
такие как С. Бежанова и С. Гочияева. Обе не раз участво�
вали в заводских и городских смотрах�конкурсах, завое�
вывали почетное звание лучших по профессии. За добро�
совестный труд они не раз поощрялись администрацией
химобъединения. Но главной наградой для них является
то, что люди довольны их работой, охотно пользуются ус�
лугами заводской столовой.

18 марта № 53 (14275)

НАСТОЯЩИЕ МАСТЕРА
Чем отличается хороший слесарь�сантехник от нику�

дышнего его коллеги � это мы, жильцы дома № 334а по
улице Октябрьской, поняли после того, как к нам прикре�
пили слесарей�сантехников цеха аварийной службы А.
Заплатина и А. Григорова.

Еще два года назад чуть ли не каждый день мы звонили
в аварийную службу и вели с диспетчером такой диалог:

� Пришлите, пожалуйста, сантехника!
� По этому адресу он только вчера выезжал!
Да, был вчера у нас сантехник. Но какой толк? Лишь

уехал � труба снова потекла...
С того времени, как стали нас обслуживать Алексей

Федорович и Анатолий Александрович, мы очень редко
звоним в аварийную службу. Приедут они по вызову, сде�
лают все, как положено.

Услышав, что к кому�то в подъезде приехали сантехни�
ки, соседи поджидают их у дверей. Иной слесарь сказал
бы: «Оформляйте вызов. Приедем, исправим. А так я не
обязан».

А эти � нет. Каждого выслушают, устранят течь в каж�
дой квартире. Если нужно, поедут за запасными частями,
привезут все, что требуется, и дело обязательно доведут
до конца.

28 апреля № 81 (14303)

ВСТРЕЧИ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ
26 апреля кандидат в народные депутаты СССР по Чер�

кесскому национально�территориальному избирательно�
му округу № 721 сборщица рукавов завода РТИ Тамара
Николаевна Кемова встретилась с жителями микрорайо�
на, где в основном проживают работники Карачаево�Чер�
кесского цементного завода.

Кандидаты в народные депутаты СССР по Усть�Джегу�
тинскому национально�территориальному избирательно�
му округу № 725 � фрезеровщик завода «Время» Руслан
Сульманович Кизилбеков и бригадир отделения № 10 со�
вхоза�комбината «Южный» Псабида Давлетович Кимкетов
встретились с коллективом Джеганасского карьера.

21 июня № 119 (14341)

ЧАБАНСКАЯ СЛАВА
Отличными трудовыми делами славится в зеленчукс�

ком колхозе имени Ленина коллектив бригады старшего
чабана X. Эркенова. Что ни год � растет продуктивность
его отары. Если в 1986 году он получил от каждых ста
овцематок по 117 ягнят, то уже на следующий � по 136. А
в прошлом году «урожай» вообще оказался отменным.
Бригада получила по 161 ягненку от ста овцематок. Нынче
результаты оказались еще выше.

Растет и настриг шерсти. С каждой овцы чабаны собра�
ли нынче по 2,8 килограмма руна в чистом волокне. Это
тоже выше плана.

Сейчас отара X. Эркенова высоко в горах. Чабаны де�
лают все для того, чтобы улучшить состояние животных,
подготовить их к осеменению и предстоящей зимовке. Они

намереваются и в будущем году получить высокий при�
плод, хороший настриг шерсти.

23 августа № 162 (14384)

НАГРАДЫ – ЛУЧШИМ
Отшумела жатва на полях совхоза «Эркин�Юртский». С

каждого гектара хлеборобы намолотили по 40 центнеров
зерна. Дирекция совхоза, партийный комитет и профком
торжественно отметили это событие. Комбайнерам, отли�
чившимся на жатве, были вручены вымпелы и денежные
премии.

Среди победителей соревнования Башир Дюрменов.
Комбайном «Нива» он намолотил в своем хозяйстве 4255
центнеров зерна и занял первое место. На втором месте
оказался Казбулат Зитляужев, на третьем � Альби Есенев.

Были отмечены и комбайнеры комсомольско�молодеж�
ных экипажей. Лучшим оказался Магомет Бесакаев. За
сезон он намолотил около четырех тысяч центнеров зер�
на. Вторым оказался бывший «афганец» Али Кубанов.

26 сентября № 187 (14409)

НАЧАЛАСЬ РЕКОНСТРУКЦИЯ
Скоро на Черкесском гормолзаводе реконструкция

пойдет полным ходом. А пока здесь приступили к замене
вентиляции и реконструкции инженерных сетей. Всего же
за два года планируется выполнить строительных и мон�
тажных работ более чем на два миллиона рублей.

Новый бытовой корпус, который вырастет на террито�
рии гормолзавода к 1991 году, намного улучшит условия
труда и отдыха рабочих предприятия. В их распоряжение
будут предоставлены теплые бытовки, хорошо оборудо�
ванные комнаты отдыха, столовая, сауна. Большое значе�
ние для производства будет иметь техническое перевоо�
ружение. С вводом нового оборудования, которое заказа�
но в объединении «Союзпищекомплекты», проектная мощ�
ность завода увеличится до 100 тонн продукции в смену
вместо сегодняшних 45 тонн. Уже поступила автоматичес�
кая система для мойки, а всего завод получит оборудова�
ния более чем на миллион рублей.

24 ноября № 226 (14448)

КАК ОДНА СЕМЬЯ
К сожалению, очень часто можно увидеть в Черкесске

неблагоустроенные дворовые площадки, жилые много�
квартирные дома с захламленными подвалами. Зелёные
насаждения жалкие, запущенные…

Совсем иная картина во дворе дома № 5 по улице
Парковой. Здесь чистота и порядок в подъездах. А двор �
просто загляденье. Здесь сами жильцы, получая материал
в ЖЭУ�3, сажают не только деревья, но и цветы, заботливо
за ними ухаживают. Беседки, скамейки располагают к при�
ятному отдыху. Они тоже ремонтируются силами самих
жильцов.

Идеальный порядок наведен и в подвале. Там сухо и
чисто.

Организаторы всех этих дел � председатель домового
совета Зинаида Яковлевна Науменко и ее заместитель
Зинаида Григорьевна Кулакова. Они — пенсионерки, но
поднимают на работы по наведению порядка в доме и во
дворе всех жильцов. Как одна семья, спокойно и дружно,
интересно живут в доме № 5 по улице Парковой хозяева
всех 90 квартир.

Подготовила Армида КИШМАХОВА.

Кавказ � наш общий дом

В НАРОДЕ говорят, если
человек талантлив, он та�
лантлив во всём. Это как раз
о нашей героине — Марьям
Хашиевой (Мурзабековой)
(на снимке справа). Марь�
ям умеет вязать спицами,
крючком, делать удивитель�
ные вещи из бисера, умеет
оживлять из разных мате�
риалов цветы.

Кроме этого, она играет
на различных музыкальных
инструментах, но уже для
себя, от природы одарена
прекрасным голосом, но
выступления на сцене оста�
лись в далёком детстве.
Плюс ко всему, она освоила
массаж и занимается этим
делом так же увлечённо, как
она делает всё, за что бе�
рётся. Да, надо сказать ещё,
что Марьям отменная домо�
хозяйка, готовит прекрас�
ные блюда и держит не�
большое приусадебное хо�
зяйство, огород свой, сад.
Но всё же главное её творе�
ние — это дети. Впрочем,
обо всём по порядку.

Родилась и выросла Ма�
рьям Хашиева в городе На�
зрани. Здесь пошла в сред�
нюю школу № 2.

Конец 80�х годов. На
сцене Дворца культуры го�
рода Назрани в конкурсе
юных исполнителей с люби�
мой песней «Мейра кантий»
(«Мужественные джигиты»)
известной исполнительни�
цы народных песен Раи Ев�
лоевой выступает Марьям
Хашиева. За кулисами, сжи�
мая кулачки, притоптывая
в такт музыке, всем своим
духом подбадривая свою
подопечную, стоит и Рая
Евлоева.

И вот первое место бе�
зоговорочно жюри прису�
дило Марьям. Голос у неё
действительно высокий,
красивый. Недаром она
была солисткой детского
школьного хора, который
ездил с выступлениями по
всей республике, завоёвы�

Мастерица на все руки

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:210:211, располо�
женных по адресу: КЧР, р�н Зеленчукский, СПК Зеленчук, поля
№18 и 20 (сенокос); поле №13 (пастбище);в отношении з/у с
к.н.: 09:06:0021201:317, расположенного по адресу: р�н Зелен�
чукский, СПК Зеленчук, поле №27,уч�к №1, выделяемый в счет
долей в праве общей долевой собственности Дмитрюкова Е. В.
(площадью 31306 кв.м). Заказчиком работ по подготовке про�
ектов межевания является: Биджиев Шагабан Ромазанович,
проживающий по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, ст. Зеленчук�
ская, ул. Ленина, 99, тел. 8 928�030�89�01. С проектами меже�
вания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский район,
а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные
возражения относительно размера и местоположения границ з/
у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв�
ления по вышеуказанному адресу.

Марьям Хашиева и красоту подарит,
и здоровья прибавит, и платок свяжет

НАШ НАРОД всегда славился талантливыми людь4
ми — со многими мы уже познакомили наших чи4

тателей, о других с большим удовольствием продол4
жаем рассказывать на страницах нашей газеты.

вая призовые места на кон�
курсах и просто радуя зри�
телей.

До самых 90�х годов дет�
ский хор Назрани продол�
жал функционировать и га�
стролировать по сёлам и

городам Чечено�Ингуше�
тии. У них был свой автобус,
свои реквизиты. Всё было
великолепно, пока страна
и республика не впали в
экономический и полити�
ческий кризис. Хор прекра�
тил своё существование.
А Марьям стала заниматься
в музыкальной школе по
классу фортепьяно, хотя
Рая Евлоева переманивала
девочку в свой танцеваль�
ный ансамбль «Ингушетия»,
хотела сделать её солист�
кой, но родные не дали на
это своё согласие.

Вязать Марьям начала
рано. Смотрела в своё вре�
мя, как это делала мама,
которая вязала жакеты,
шарфы, кофты, носки и да�
же одеяла. Потом наблюда�
ла часами, сидя с бабушкой
рядышком у печки, как дви�
гались в руках у бабушки
спицы. Любила подсматри�
вать в ее коробку с разной
пряжей, в которой ещё ле�
жала парочка лишних спиц.
Вот и начала потом сама ру�
кодельничать. Бывало, даже
соревновалась с бабушкой
на скорость, кто раньше
свяжет носок.

Но скоро этим занимать�
ся Марьям было уже неког�
да. Она поступила в меди�
цинский колледж. Всё сво�
бодное время уходило на

учёбу, да к тому же первой
помощнице в доме надо
было готовить, стирать,
убираться, помогать по хо�
зяйству, ну, в общем, на ру�
коделие времени не хвата�
ло. Но к своему ремеслу она
всё же вернулась, правда,
чуть позже.

Учёбу в медицинском
колледже пришлось оста�
вить. Муж увёз её в Заура�
лье, в тихое село под Кур�
ганом. Здесь и прожили
они десять лет. А по сосед�
ству с Марьям жили бабу�

лечки, которые за�
нимались разного
рода рукоделием.
Марьям, склонная
к творчеству, все
секреты их мастер�
ства впитывала как
губка, да и они опы�
том делились с ра�
достью. Вот баба
Клава, например,
из старых вещёй
вырезала верёвоч�
ки, связывала их
крючковой вязкой
и делала напольные
коврики — круглые,
овальные и всякие.
Марьям быстро
схватила эту техни�
ку, и вскоре в её до�
ме лежали коврики
собственного изго�
товления. А другая сосед�
ка, тётя Мария, крючком вя�
зала платки, косыночки с
арочными рисунками и
длинной бахромой. А поче�
му бы нет, решила наша
героиня и опять взялась
и справилась с этим нехит�
рым ремеслом.

Потом пошла всё даль�
ше и дальше. Выписала
журнал «Вязание» и стала
крючком творить из ниток
разные чудеса, и пошли из
её «очумелых» ручек ажур�
ные плетения.

Как�то на родину ко дню

рождения тёти отправила
Марьям десять салфеточек,
связанных крючком из бе�
лых ниток. Все родственни�
ки и друзья тёти были оча�
рованы таким подарком.
Стала тогда Марьям вязать
их и дарить то одной, то
другой, а потом и подумала,
что можно на этом зарабо�
тать. А когда она связала
своим детям «косичкой»
на осенний бал: дочке ша�
почку с накидкой розового
цвета, а сыну синие брючки
и белую кофту, � так потом

просто отбоя не было от
других мамочек.

Платок, шарф, салфет�
ки и накидки — с каждым
разом всё лучше и всё
сложнее. И тут подруга�
землячка Льяна Озиева, что
жила неподалёку, предло�
жила ей вязать головные
платки из шёлковых ниток.
«На родине это оценят, бу�
дет спрос, и копейка лиш�
няя появится», — сказала
она. Так оно и вышло. Ра�
бота пошла. Ручную работу
люди оценили. Заказывали
в основном девушки и не�

весты — платочки, косы�
ночки, перчатки пятипаль�
цевые.

— Это очень трудоём�
кая работа, — говорит Ма�
рьям, — но в итоге получа�
ется очень эффектно. По�
мню, заказала мне одна
женщина накидку ниже ко�
лен, с рукавами. Долго над
ней сидела. Это был ароч�
ный узор, внизу я добави�
ла больше петель, чтобы
накидка оттягивалась. Ра�
бота требовала усидчиво�
сти и времени. Но это вы�

глядело шикарно!
Мне заказывали

разные изделия. При�
шлось даже связать
как�то крючком тюбе�
тейку, одному, второму,
третьему. Получилось
красиво. Сегодня вя�
зать стало легче, пото�
му как если что�то не
получается, Интернет
подскажет. Раньше же
приходилось идти пу�
тём проб и ошибок,
и на это уходило очень
много времени.

Сегодня Марьям с
семьёй живёт в сельс�
ком поселении Несте�
ровское. Они купили
дом, обзавелись хо�
зяйством. И личная
жизнь вроде стала на�

лаживаться, но именно тог�
да и приходит несчастье.
Умер муж. На руках оста�
лось двое маленьких детей.
Опускать руки времени не
было. Марьям решает по�
ступить в Ингушский госу�
дарственный университет
на экономический факуль�
тет. А пока учится, занима�
ется детьми, хозяйством
и своим любимым делом —
рукоделием, немного рас�
ширив горизонт своих инте�
ресов. В ход пошло и бисе�
роплетение, разного рода
поделки, цветы из разных

материалов, вязание спица�
ми, топиарий и т. д.

Сегодня, когда за плеча�
ми у нашей рукодельницы
большой опыт, она уже мо�
жет помочь и подсказать
другим, как всё это делать.
Но это уже не основное
её занятие. Она же пошла
ещё дальше.

Если руки золотые, как
говорится, то в них любая
работа ладится. Склонность
к медицине, да и ко всему
прекрасному, сделала своё
дело. Теперь уже Марьям
Хашиева профессиональ�
ная массажистка. Она спе�
циализируется, пройдя оп�
ределённый курс учёбы на
дамского мастера, и прини�
мает своих клиенток на до�
му.

— Сделать женщину кра�
сивой и здоровой — вот моя
задача, — говорит Марьям
Исаевна. — Сегодня многие
готовы платить за красоту
большие деньги, подверга�
ясь различным дорогостоя�
щим процедурам, но не
всегда эффективным, что
чревато порой неприятны�
ми последствиями. Тогда
как массаж — это возмож�
ность поддержать здоро�
вье, красоту и молодость.
А вязание стало отчасти
моим хобби, ну и возмож�
ностью заработать на инди�
видуальных заказах.

Любо смотреть, как всё
в руках умелицы ладится.
Но всё же самое её лучшее
творение, её гордость —
это дети. Дочь окончила в
этом году школу с золотой
медалью, с высокими бал�
лами сдала ЕГЭ и поступи�
ла в нефтяной институт на
программиста. Сын учится
в 9 классе и на религиоз�
ных курсах в медресе.
Дети, воспитанные по ка�
нонам ислама и по всем
традициям ингушского эти�
кета, радуют свою маму,
понимают, что она старает�
ся для них, и отвечают вза�
имностью. А по�другому
и не может быть, потому
что Марьям в каждое тво�
рение вкладывала и про�
должает вкладывать час�
тичку своей души.

Л. ХАРСИЕВА.
Газета «Ингушетия».


